

Forum scientifique sur la culture de la paix



M. Bertin KONAN KOUADIO lors de son allocution.

En prélude à la 25^{ème} Journée nationale de la paix dont la cérémonie officielle s'est déroulée à Yamoussoukro, le Ministère de la Réconciliation et de la Cohésion nationale a organisé du 11 au 13 novembre 2021 un forum scientifique sur la culture de la paix à la Fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix (Fondation FHB). La Journée de la paix a été instaurée le 15 novembre de chaque année pour marquer l'attachement de la Côte d'Ivoire et ses habitants à la culture de la paix, préalable à tout

développement selon le Président Félix Houphouët-Boigny. Un coup d'État militaire, une rébellion armée, une crise postélectorale meurtrière et une crise préélectorale tout aussi dévoreuse de vies humaines sont autant de souvenirs que le pays ne doit plus revivre, selon le Ministre de la Réconciliation et de la Cohésion Nationale M. Bertin KOUADIO KONAN lors de son allocution d'ouverture. « Ces vies brisées sont des drames que nous devons regarder en face. Ignorer la souffrance de nos frères et de nos sœurs serait une terrible erreur », a déclaré le ministre qui appelle ses concitoyens à ne pas faire l'économie de la vérité afin d'obtenir la vraie réconciliation. « Le cercle infernal de la violence et de la haine ne saurait être brisé que par une démarche de reconstruction du vivre ensemble. La quête de vérité et la juste indemnisation des victimes font partie des nombreux remèdes indispensables qui nous guideront vers l'apaisement de notre pays », a-t-il dit pour terminer. Quant au Ministre-Gouverneur du District Autonome de Yamoussoukro

Dr. Augustin THIAM, il a lancé cet appel aux ivoiriens : « je veux demander à chacune et à chacun d'entre nous, que la pensée, les actions, le profond amour de la paix et la mémoire de Félix Houphouët-Boigny soient ce qui anime l'esprit des habitants de ce pays, chaque fois que la passion, la division et les querelles fratricides semblent vouloir l'emporter sur la fraternité, le dialogue, la solidarité, le partage, le respect des autres, la tolérance, le sens du pardon, le sens de la justice et de l'équité, valeurs fondamentales de la paix, si chères aux Ivoiriens ». Prenant la parole, M. Gérard KOUASSI, représentant le PNUD, a expliqué que « le cycle de la violence dans le pays est essentiellement lié aux échéances électorales, alors que celles-ci constituent l'unique occasion pour les populations de choisir librement leurs dirigeants ». Une conférence inaugurale a été prononcée par le président du Conseil économique, social, environnemental et culturel, Dr. Eugène AKA AOUÉLÉ, sur le thème « Jeu et enjeu de la paix pour la Côte d'Ivoire ».



Une vue du public.

FONDATION FELIX HOUPHOUËT-BOIGNY
POUR LA RECHERCHE DE LA PAIX



FELIX HOUPHOUËT-BOIGNY
FOUNDATION FOR PEACE RESEARCH

INFO-PRATIQUE

NOS CONTACTS

● Yamoussoukro - BP 1818
Tél. : (+225) 30 64 31 04

Site internet : www.fondation-fhb.org - Email : info@fondation-fhb.org

● Abidjan - 01 BP 3941
Tél. : (+225) 20 21 62 00



VISITE DE LA FONDATION TOUS LES JOURS : de 8 h à 18 h

Les éditions FHB - Tous droits réservés pour tous pays



NEWSLETTER ● N° 24 · Octobre - Novembre - Décembre 2021

ÉDITORIAL Les intellectuels dans la cité

L'intellectuel est « une personne dont l'activité repose sur l'exercice de l'esprit, qui s'engage dans la sphère publique pour faire part de ses analyses, de ses points de vue sur les sujets les plus variés ou pour défendre des valeurs ». Il est ainsi « l'homme de l'intelligence, mais dont l'intelligence est au service d'un certain idéal de justice ».

Les intellectuels sont une force agissante dans la cité en faveur du bien commun et de la vérité. Ils jouent un rôle dans l'organisation de la cité. Et cela de l'antiquité à l'époque contemporaine.

Par leurs idées, leurs préceptes moraux, les intellectuels jouent un rôle dans les affaires publiques, peuvent servir de guide aux hommes politiques, influencer sur la vie économique, légiférer sur la société. Mais souligner le rôle des intellectuels dans la cité, c'est aussi accepter leurs limites. Ils ne se mettent pas toujours au service du bien commun et de la vérité. Ils sont enrégimentés par les partis politiques ; certains sont adeptes des solutions radicales ou violentes.

Un auteur français, Julien Benda a dénoncé la trahison des clercs qui se sont détournés des valeurs cléricales, la recherche du beau, du vrai, du juste. Un autre auteur français, Raymond Aron a parlé de l'opium des intellectuels pour stigmatiser la trahison et la dégradation de l'intellectuel dans l'idéologie.

Dans notre pays, le débat sur le rôle des intellectuels dans nos différentes crises fait rage depuis les années 1990. Ceux-ci, tous partis politiques confondus, ont, peu ou prou, contribué à l'instrumentalisation mortifère de nos problèmes nationaux.

Jean-Noël LOUCOU
Secrétaire général

SOMMAIRE

Arbre de Noël 2021.....	1
Commémoration du jour de naissance de Félix Houphouët-Boigny.....	2
vie de la fondation	3
Forum scientifique sur la culture de la paix.....	4

Arbre de Noël 2021



La photo de famille..

Le traditionnel « Arbre de Noël » organisé par la Fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix (Fondation FHB) s'est tenu le 18 décembre 2021 au siège de l'institution à Yamoussoukro. Il faut rappeler que cet événement festif permet aux enfants des agents de la Fondation FHB de partager un moment de convivialité avec des prestations de poésie, de chants et de danses. Pour l'édition 2021, la sixième du genre, le Secrétaire Général de la Fondation FHB, Professeur Jean-Noël LOUCOU était présent à cette fête avec à ses côtés l'ensemble du personnel de l'institution qu'il dirige. Le président de la Cellule Socio-

culturelle de la Fondation FHB, M. Ernest KOFFI, a pris la parole pour remercier Pr. Jean-Noël LOUCOU qui n'a pas lésiné sur les moyens pour offrir cette fête aux enfants. Il a terminé son propos en félicitant le comité d'organisation. Prenant la parole, le Secrétaire Général de la Fondation a tenu à prodiguer de sages conseils aux enfants en les encourageant à redoubler d'effort dans le travail et à toujours respecter leurs parents. La fête s'est achevée par la remise de cadeaux à tous les enfants présents et le mot de remerciement du porte-parole de ces derniers à l'endroit du Secrétaire général.

Commémoration du jour de naissance de Félix Houphouët-Boigny

Les 18 et 19 octobre 2021 ont permis à la Fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix (Fondation FHB) de commémorer la naissance du premier président ivoirien par plusieurs activités culturelles, religieuses et scientifiques pour marquer cette date. Cette commémoration a débuté l'après-midi du 18 octobre par l'inauguration d'une exposition philatélique sur le thème : « **Houphouët-Boigny et ses œuvres à travers le timbre-poste** » organisé par l'Institut d'Histoire, d'Art et d'Archéologie Africain (IHAAA). On notait les présences, aux côtés du Secrétaire Général de la Fondation FHB, **Pr. Jean-Noël LOUCOU**, du Ministre **Rémi ALLAH KOUADIO**, Vice-président du PDCI-RDA, représentant le président du PDCI-RDA, **SEM Henri KONAN BÉDIÉ** et le Sénateur du District de Yamoussoukro **M. Konan BEUGRE**. Cette exposition avait pour objectif de faire revisiter la plupart des actions menées par le président Félix Houphouët-Boigny qui témoignent de son œuvre.

Une messe d'action de grâce a été célébrée par l'Abbé **Hervé DJÉZOU** en la Cathédrale Saint Augustin de Yamoussoukro. **M. Bertin Kouadio KONAN**, Ministre de la Réconciliation Nationale et de la Cohésion Sociale, a réhaussé de sa présence ce moment

de prière. L'Abbé **Djézou** a rappelé que « **le Bélier de Yamoussoukro** » a su favoriser la cohésion, la paix et l'amour en Côte d'Ivoire.

Dans la soirée, la cérémonie de distinction des lauréats du Prix Félix Houphouët-Boigny de la recherche s'est tenue au cours d'un dîner-gala qui s'est déroulé au siège de la Fondation FHB. Cette troisième édition a vu les lauréats suivants :

- **M. Jean-François DALI** pour la thèse de doctorat empochant un chèque d'un million de francs CFA.
- et **M. Charles TOURÉ** pour le mémoire de Master qui a bénéficié d'un chèque de 500 000 francs CFA.

Ces prix leur ont été remis respectivement par le Ministre **Rémi Kouadio ALLAH**, et le Ministre **Bertin Kouadio KONAN**.

Saisissant cette occasion solennelle, le Secrétaire général de la Fondation FHB, **Pr. Jean-Noël Loucou**, a réitéré qu'en créant ce prix, l'institution qu'il dirige avait pour objectif de faire étudier Félix Houphouët-Boigny, désormais personnage historique passé à la postérité, pour mieux expliquer et comprendre sa pensée, sa philosophie politique et son action historique.

L'après-midi du 19 octobre a été consacré à une cérémonie de

dédicace des ouvrages publiés par les éditions de la Fondation (Éditions F.H.B). Six auteurs étaient présents, les professeurs :

- **Pr. Simon-Pierre Ekanza**, auteur de « **Côte d'Ivoire. Une société multiculturelle en marche malgré tout vers l'unité et la paix** » ;
- **Pr. Ferdinand Ouattara**, auteur de « **Péléforo Gbon Soro, Patriarche des Sénoufo** » ;
- **M. Kam Oleh**, pour le compte du **Pr. Mariatou Koné**, coordinatrice de l'ouvrage, « **Ethnie, État et Nation dans une Côte d'Ivoire réconciliée** », Actes du colloque international organisé en 2015 par le ministère de la solidarité, de la cohésion sociale et de la lutte contre la pauvreté, et le Programme National de Cohésion Sociale (PNCS) ;
- **Dr. Kouadio Guessan**, auteur de « **Les relations extérieures de la Côte d'Ivoire de 1960 à 2011** » ;
- **Pr. Thot'o Amani**, auteur de « **Les Akhan et l'Égypte pharaonique** » (2ème édition) ;
- et **Pr. Jean-Noël Loucou** pour « **Houphouët-Boigny. L'homme de culture et le Panafricaniste** », Actes de la journée d'étude d'octobre 2019, et auteur de « **La Côte d'Ivoire coloniale, 1893-1960** » (3ème édition).

150 jeunes formés aux valeurs de la culture de la paix

150 jeunes appartenant à l'organisation non gouvernementale (ONG) « **Enfant du Pasteur** » ont été formés aux valeurs de la paix les 28 et 29 décembre 2021, à Yamoussoukro, lors d'un séminaire organisé par la Fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix (Fondation FHB).

Ces jeunes en provenance de Buyo, Méagui, Abidjan et Yamoussoukro ont été instruits sur plusieurs thématiques



La photo de famille.

visant à élever en eux les défenses de la paix, au moment où l'école ivoirienne est minée par des actes d'incivisme, en l'occurrence le phénomène de « congés anticipés ».

« **Il est vital aujourd'hui de transformer les comportements violents en comportements pacifiques. Nous avons besoin d'une élite qui croit en la paix, qui lutte jour après jour pour les valeurs de la culture de la paix** » a expliqué la Directrice du Département de la recherche de la paix de la Fondation FHB, **Dr. Diénéba**

DOUMBIA. Ainsi, la tolérance, la non-violence, la solidarité, la démocratie et le respect du droit qui sont des valeurs chères au président Félix Houphouët-Boigny ont été enseignées.

L'ONG « **Enfant du Pasteur** », en conduisant ces enfants à ce séminaire, souhaite en faire des ambassadeurs de la paix, car « nous voulons comprendre avec nos enfants les valeurs de la paix, parce qu'on ne peut pas exercer notre ministère, s'il n'y a pas la paix en Côte d'Ivoire », a soutenu la présidente **Mme Esther BILÉ**.

Des élèves et étudiants sensibilisés aux valeurs du civisme et de la non-violence

Instruire aux valeurs du civisme et de la non-violence dans les établissements secondaires et universitaires est devenu une nécessité importante, au regard des dérives comportementales à grande échelle observées en milieu scolaire et universitaire. C'est ainsi que la Fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix (Fondation FHB) en a fait une priorité, voire son cheval de bataille durant l'année 2021 sous la houlette de son Secrétaire Général, **Pr. Jean-Noël LOUCOU**. À ce titre, les étudiants de l'Université **Péléforo Gbon Coulibaly de Korhogo** les 16 et 17 novembre 2021 ont bénéficié d'une conférence et d'ateliers de renforcement des capacités sur le thème : « **Civisme, non-violence et consolidation de la paix** ». Les lycées modernes de

Zuénoula le 15 octobre 2021, et celui de Koun-Fao le 3 décembre 2021 ont également été visités par les experts en formation de la Fondation FHB pour des conférences. Ce sont **MM. Lucien TIE BI, Ernest KOFFI et Jérôme YA**. Ces conférences avaient pour objectif la sensibilisation des élèves et étudiants aux valeurs du civisme et du dialogue,

facteur de développement et de paix. En présentant les conséquences graves liées à l'incivisme et la violence à tous les niveaux en occurrence en milieu éducatif, ces conférenciers ont permis aux apprenants de retenir un leitmotiv qui est : « **Pour une paix durable, mieux vaut apprendre à convaincre que de vaincre** ».



Une vue de la messe d'action de grâce



Pr. Jean-Noël LOUCOU (assis) procédant à la dédicace d'un ouvrage



De gauche à droite : MM. Charles TOURÉ et Jean-François DALI



La photo de famille après la visite de l'exposition



Une vue du public à Zuénoula.



La photo de famille à Koun-Fao